

УДК 329.8**Политическое лидерство Джорджи Мелони и Элли Шляйн:
«женское» лицо современной итальянской политики****Астахова Татьяна Геннадьевна**

Выпускница аспирантуры,
Воронежский филиал,
Российская академия народного хозяйства и государственной службы
при Президенте РФ,
394005, Российская Федерация, Воронеж, Московский пр., 143;
e-mail: kafpru@vtn.ranepa.ru

Аннотация

Политическая система Италии, характеризующаяся партийно-политическим и идеологическим многообразием, частой сменой правительств и, как следствие, политического курса, который резко меняет свой вектор от левого полюса к правому и наоборот, представляет безусловный интерес и возможность для научного анализа. На протяжении всей политической истории Италии с момента основания Первой Республики политика была тесно связана и олицетворялась с фигурами политических и партийных деятелей, лидеров мужского пола. Именно им избирателями была доверена Италия, их управленческим решениям, их возможности и способности реагировать на вызовы всей политической системы. В связи с этим, в современном научном дискурсе является актуальной попытка рассмотреть происходящие политические процессы в современной Италии с позиций анализа женского политического лидерства.

Для цитирования в научных исследованиях

Астахова Т.Г. Политическое лидерство Джорджи Мелони и Элли Шляйн: «женское» лицо современной итальянской политики // Теории и проблемы политических исследований. 2025. Том 14. № 4А. С. 26-34.

Ключевые слова

Политическая система Италии, женское политическое лидерство, права женщин, политические взгляды Дж.Мелони, политическая деятельность Э.Шляйн.

Введение

Предпосылкой рассмотрения политических процессов современной Италии с позиций анализа женского политического лидерства можно считать 2023 год, который можно смело отнести к году «посвящения» входа женщин в высшую политику Италии. В феврале 2023 года Элли Шляйн была выбрана секретарем «Демократической партии» («Partito Democratico»), что стало беспрецедентным случаем, когда столь значимая роль в партийной жизни левых сил была отведена женщине. Несколькими месяцами ранее, в октябре 2022 года, в первый раз в республиканской истории Италии другая женщина становится Председателем Совета Министров Италии – лидер правой партии «Братья Италии» («Fratelli d'Italia») Джорджия Мелони – после того, как ее партия получает большинство голосов на всеобщих национальных выборах 25 сентября 2022 года.

Проведенное исследование включает анализ современных работ итальянских политологов, [Donà, 2024, pp. 89-107] статистические данные, газетные публикации, Интернет-ресурсы, посвященных данной проблематике. [Moury, Pritoni, 2024]

Выход на политическую авансцену двух женщин-политиков, из которых одна представляет интересы левых политических сил, а вторая – правых, получивших высокие должности, возглавивших ведущую политическую партию и Правительство Республики, выдвигает перед нами вопрос, может ли это представлять собой сигнал того, что на политической арене Италии происходят новые структурные изменения и, как следствие, привносятся новые методы политики и стили управления. Следовательно, решена существующая проблема низкого представительства женщин в политике, определенная устойчивой моделью мужского влияния как внутри партий, так и других национальных институтов. И, наконец, тот факт, что Правительством Италии управляет женщина, может ли считаться гарантией того, что исполнительная власть в проводимой политике будет учитывать, прежде всего, интересы и права женщин?

Прежде, чем приступить к анализу, обратимся к трем фундаментальным аспектам итальянской политики.

Во-первых, исторические корни феномена низкого представительства женщин в политике и других важных сферах общественной жизни прослеживаются и в 2023 году, что позволяет определить существующий порядок как патриархальный. Как отмечает Андреа Палладино в своей книге, посвященной Дж. Мелони «Таинственная Мелони. Происхождение, взлет и триумф железной леди, одетой в черное», Дж. Мелони ощущала всю тяжесть истории, переступая порог Квиринале, чтобы принять назначение на пост Президента Совета Министров Италии, став первой женщиной, которой этого удалось достичь. «Il tetto di cristallo infranto» («разбитый стеклянный потолок»), именно так она охарактеризовала данное событие. Как подтверждение своих слов Дж.Мелони произнесла имена женщин, которые, как и она, в прошлом открыли дорогу к достижению этой цели.[Palladino, 2023, p.7]

Во-вторых, Дж.Мелони и Э.Шляйн, «разбив стеклянный потолок», имеют различные траектории восхождения в силу того, что они изначально базируются на идеологическом различии политических партий, в которых они получили лидерство. Также важно отметить, что эти два политических лидера реализуют себя в абсолютно разном формате с позиции понимания традиции феминистской мысли, и продвигают вперед различные политические предложения. Эти политические лидеры, позиционирующие себя как сторонницы прав женщин, имеют коренные различия, так как Дж.Мелони олицетворяет собой феминизм в неолиберальном

ключе, в то время как Э.Шляйн является выразительницей интерсекционального и трансинклюзивного феминизма. [Rottenberg, 2020]

И, наконец, в-третьих, политические взгляды Дж.Мелони вдохновлены политикой и идеологическими взглядами правого крыла политических сил, откуда она начинает свою политическую карьеру, с их устойчивым видением классической семьи и женщины в роли матери. Э.Шляйн, находясь в оппозиции действующему правительству, смогла в этом вопросе найти мало контраргументов предлагаемой политике.

Мужское господство в итальянской политике

На протяжении десятилетий итальянская политика характеризовалась как мужская, сексистская, о чем свидетельствует факт, что с момента рождения Итальянской Республики ни одна женщина не занимала важные институциональные должности (прежде всего, как Председатель Совета министров или же Президент республики) и, конечно же, ни одна женщина не стояла во главе любой значимой политической партии. На политической арене исторически в отношении женщин всегда применялись механизмы исключения, которые представляли собой реальные барьеры для участия в политической жизни при постоянном доминировании мужчин. [Dahlerup, Leyenaar, 2013, pp. 221-237] В Италии эти механизмы исключения женщин из политической жизни были институализированы, принимая во внимание, что до 1946 года, когда за итальянскими женщинами было законодательно признано право голоса, политика являлась монопольным правом мужчин, как и в других секторах общественной жизни, например, труде, и медленно, под давлением требований и претензий феминистических движений эта монополия стала оспариваться.

При поверхностном прочтении может показаться, что Италия в 2023 году, с двумя женщинами в центре политической панорамы, оставила за плечами патриархальное наследие политики. Однако по сравнению с предыдущими парламентскими составами был сделан шаг назад: представительство женщин в парламенте страны сократилось почти на 4 пункта с 35,8% до 32% согласно данным EIGE 2023. [Gender Statistics Database, [www](#)], в результате чего Италия оказалась немного ниже среднего показателя по странам ЕС-27 (33%). Наименьшее количество женщин представлено в таких политических партиях как «Вперед, Италия», «Братья Италии», «Лига» и «Демократическая партия». [L'identikit dei nuovi parlamentari, [www](#)]

Если же обратиться к новому составу Правительства Мелони, то в нем представлены 6 женщин (составляющих 25% от общего числа), которые возглавляют Министерства с так называемой «женской тематикой», такие, как социального обеспечения, семьи, университета, равных возможностей и инвалидности, и поэтому признаваемые, как имеющие «меньший вес» (low politics). В предыдущих составах правительств разной идеологической и политической направленности именно женщины возглавляли министерства «большого веса», такие, как юстиции, региональных дел, транспорта, внутренних дел и государственного управления.

Вопросы женского политического лидерства поднимаются в книге исследователя Л. Левенштайн. [Levenstein, 2020] Одной из фраз, разделенной двумя лидерами в описании своего восхождения в политику, были слова «они не ожидали, что мы придем», что хорошо иллюстрируется событиями их политической карьеры.

Джорджия Мелони (год рождения 1977), вошедшая в политику с юношеских лет, начинает политическую карьеру от участия в молодежных отделениях политических движений Fronte nazionale della gioventù до избрания в 2006 году в Палату депутатов и назначения на должность

Министра по делам молодежи в 2008 году при правительстве С. Берлускони. В 2013-2018 году оформляется организационная структура, избирательная и идеологическая платформа партии «Братья Италии», которая вошла в политическую семью радикально правых, бесспорным лидером которой становится Дж.Мелони, и которую поддерживает круг доверенных партийных лидеров, что, безусловно, способствовало ее успеху на выборах в 2022 году. [Donà, 2023]

Политическая карьера Дж.Мелони – это история правого крыла итальянских политических сил и партия «Братья Италии», представляет собой партию правых политических сил в третьем поколении. [Vassallo, Vignati, 2023] Внутри этой праворадикальной партии женщины добиваются властных позиций, следуя путями политиков-мужчин, потому что здесь женщины усвоили и поддержали единственно доступную для них модель (мужскую), разделив схожую политическую культуру и организацию. [Caiani, Stefanutto Rosa, 2023] В подтверждение вышесказанному можно привести слова Дж.Мелони: «Если женщины (правых сил) приходят в политику, то это не заслуга или уступка мужчинам». [Meloni, 2022]

А. Донà в своей статье соглашается с мнением других исследователей в том, что, исходя из политической карьеры Дж. Мелони, можно утверждать, что именно феминизм становится объектом ее политической борьбы, определяя его как «идеологию приносящую вред женщинам, т.к. поддерживает гендерные квоты, чтобы построить карьеру, и пытается привнести гендерную идеологию в школы». То, что должно иметь истинное значение, по ее мнению, так это «прагматический, а не идеологический» подход в продолжении борьбы за права женщин. [Arfini, Magaraggia, 2019]

Элли Шляйн (родилась в 1985) в результате внутрипартийной борьбы за в 2023 году возглавила «Демократическую Партию», которая была создана в октябре 2007 года с целью объединить в себе две политические культуры-наследницы посткоммунизма и христианской демократии. С тех пор эта политическая партия прошла различные политические этапы, трансформировавшись в организацию выборных должностных лиц, готовых участвовать в работе правительств любого состава. На организационном уровне внутренняя динамика «Демократической Партии» обусловлена так называемыми партийными течениями (персоналистскими партийными фракциями, обладающими полномочиями по принятию решений). Поражение на выборах 2022 года убедило актуального на тот момент секретаря партии Э.Летта открыть дорогу переосмыслению идентичности и выбора нового руководства партии. Именно Э. Летта подготовил дорогу в партию для Э.Шляйн, вовлекая ее в партийную деятельность, даже если она не была членом партии. Летом 2022 года Э.Шляйн возглавила партийный список на выборах в Палату Депутатов и была выбрана в качестве депутата. При закрытии избирательной кампании Э.Шляйн представляет себя под политическим лозунгом «Я женщина, я люблю другую женщину, и я не являюсь матерью, но это не делает меня женщиной в меньшей степени», противопоставляя себя политической сопернице Дж.Мелони, которая несколькими годами ранее произнесла: «Я женщина, я мать, я христианка».

Победа Э. Шляйн может быть расценена как поражение внутрипартийных течений в «Демократической партии». Характеризуя Э.Шляйн в первые дни ее назначения на должность секретаря партии, соратники представляли ее как «циничная, проницательная, одинокая, оторванная от парламентариев «Демократической партии», невидимая». [Canettieri, 2023] Эти негативные комментарии, также, как и сомнения в ее качествах как партийного лидера, стали сразу очевидны после разочаровывающих результатов на местных выборах 2023 года, в отличие от огромной поддержки Дж. Мелони политической и культурной элитой правых сил, которая не случайно была «коронована» как «мужчина года» в 2023 году. [Sechi, 2023]

В целом, «Демократическая партия» остается «мужской» партией и Э.Шляйн может представлять себя, как отмечала М.Мурджиа, как «правильная женщина в ошибочной партии», [Murgia, 2023] потому что она в роли политического лидера призвана противостоять двум вызовам, с одной стороны – преодолевать «ловушки» тех, кто ее не поддерживал, с другой стороны – отклонять претензии тех, кто присваивает себе ее победу (т.е. нынешние лидеры), в попытке контролировать ее и влиять на ее политические решения. [Siviero, 2022]

Год Правительства в защиту семьи

В программных заявлениях Правительства в Палате Депутатов 25 октября 2022 года Дж. Мелони вновь подтвердила основные положения своей политической партии, среди которых огромная роль отведена защите семьи, основанной на браке. В своей автобиографии Дж.Мелони подчеркивала, что «семья – основополагающая ячейка общества, которая может быть под угрозой из-за снижения показателей рождаемости и влияния таких факторов, как иммиграция, глобалистская и гендерная идеологии». «Чтобы выйти из демографического оледенения нам нужен масштабный план, не только экономический, но и культурный. Чтобы вновь открыть красоту родительства и вернуть семью в центр общества». [Meloni, 2022, p.138] Также еще до своего вхождения на пост Премьер-министра Дж. Мелони выражала опасения по поводу феминистических движений, прав ЛГБТ движений и однополых семей. [Alliva, 2023]

Министром семьи, рождения и равных возможностей была назначена придерживающаяся ультракатолических и консервативных взглядов Еуджения Роччелла, известная своей критической позицией в отношении абортов, гражданских союзов и суррогатного материнства. [Amabile, 2022] Вице-секретарем Президиума Совета министров был назначен Альфредо Монтавано, придерживающийся католических взглядов, выступающий в защиту классической гетеросексуальной семьи с целью противостоять распространению в школах так называемой «гендерной идеологии». Джузеппе Валдитара, Министр образования и заслуг, выступил на политическом уровне против закона о гражданских союзах и работал над тем, чтобы гарантировать эксклюзивную роль родителей (разнополых) в выборе типа образования для своих детей и противостоять гендерной идеологии в школах.

Деятельность правительства Дж.Мелони в защиту семьи и прав женщин можно сгруппировать вокруг трех тем, одна из которых – это нетрадиционные (однополые) семьи. В 2023 году с целью ограничения прав однополых семей был принят закон Варки «Братья Италии», который объявил суррогатное материнство преступлением. [Sechi, 2023] Как подчеркнула в этой связи Министр Роччелла «так открывается рынок детей, продаваемых по лучшей цене». [Zapperi, 2023]

19 января 2023 года был выпущен правовой акт Министра внутренних дел Пьянтедосси, который устанавливал, что в случае суррогатного материнства за рубежом и даже при наличии свидетельства о рождении, выданного компетентными органами иностранного государства – на территории Итальянской Республики запрещено регистрировать имена обоих членов семьи в службах регистрации актов гражданского состояния, так как существует только биологический родитель. Если небιологический родитель хочет быть законодательно признан в роли родителя, он должен направить запрос на усыновление, пройдя весь путь от соцслужб до судебных постановлений. В целом, принятые правительственные меры позволяют считать их «атакой на сообщество ЛГБТ и однополые браки, подрывая их легитимность и признание». [Donà, 2024, p. 89-107]

На первый план так же вышла тема насилия над женщинами. Только в течение 2023 года более 100 жестоких убийств женщин сотрясли общественное мнение, и в конце ноября 2023 года правящей коалицией совместно с оппозицией был одобрен проекта закона Роччелла, который ужесточил наказание и превентивные меры в случаях насилия, заявленных женщинами. Согласно мнениям отдельных исследователей, в этом случае также заметна патерналистская парадигма безопасности в случаях насилия над женщинами, оставляя пустым место для влияния на культуру общества, где преобладают стереотипы и «сексистские, женоненавистнические» предубеждения. Насилие над женщинами при таком подходе представлено механизмом контроля мужчин за женской свободой, а не трактуется как одна из форм огромной любви. [Murgia, Lipperini, 2013]

При подготовке вышеупомянутого законопроекта «Демократическая партия» и «Движение 5 звезд» внесли свои поправки с предложениями ввести курсы полового воспитания в школах. Это предложение было отвергнуто парламентским большинством с обвинениями левых партий в распространении порнографии и гендерной идеологии. [Vitale, 2023]

Третье важное направление работы правительства в защиту семьи и прав женщин — это законодательная поддержка женщин. Дж. Мелони воплощает консервативный правый феминизм, если точнее, представляя его в некой комбинации позиций «неотрадиционализма» и «модернтрадиционализма»: с одной стороны — защита семьи как хранительницы традиционных ценностей, с другой стороны — продвижение женщин на рынке труда, не умаляя при этом их роли матери. В программе Дж.Мелони женщина всегда представлена частью семьи, продолжательницей рода, [Urbinati, 2022] и поэтому поддержка женщин в период беременности и ухода за новорожденным ребенком рассматривается, в том числе как защита нации от этнического вымирания. [Tesi di Trieste, www]

Высокий уровень внимания к рождаемости и премирование женщин в роли матерей были одобрены в ходе рассмотрения проекта бюджета на 2024 год, с социальными поддержками и налоговыми льготами для многодетных семей (например, бесплатные ясли для второго и последующих детей). Дж. Мелони на пресс-конференции от 16 октября 2023 года предоставила ключ к пониманию проведенных мер, заявив, что женщина, которая родила двоих детей, уже внесла значительный вклад в развитие общества. При этом авторы, критикующие ее политику и взгляды, припоминают ей высказывания в прошлом об использовании тела женщин для увеличения численности населения. [De Lillo, 2023]

Если в 2023 году правительство Дж.Мелони действует в сплоченной и решительной манере, то оппозиция оказывается фрагментирована между центристскими силами («Действие» («Azione») К.Календа и «Живи Италия» («Italia viva») М.Ренци), прогрессивные («Движение 5 звезд» («Movimento 5 stelle») Дж.Конте), левых сил («Демократическая партия» («Partito democratico») Э.Шляйн) и других более мелких партийных образований и движений («Зеленые» («Verdi»), «Левые Италии» («Sinistra italiana»), «Плюс Европа» («Piu Europa»).

«Демократическая партия» широко представлена в Парламенте, ее секретарь Э. Шляйн попыталась открыть диалог с «Движением 5 звезд» с целью создать оппозиционный блок, более широкий и единый. В этой попытке сближения «Демократической партии» и «Движения 5 звезд» внутри партии Э.Шляйн поднялись протестные голоса, обвиняя секретариат партии в попытке привнести радикальную повестку. Несмотря на эти разногласия, Э.Шляйн продолжила настаивать, что по темам неравенства, минимальной заработной платы, здравоохранения, защиты окружающей среды, гражданских прав необходимо сформировать идентичность партии и найти общий язык с другими оппозиционными силами, понимая, что проверкой ее лидерства

станут выборы в Европейский парламент. [Bignami, 2023]

Таким образом, Э.Шляйн оказалась во главе партии, которую она в полной мере не контролирует изнутри. В переосмыслении повестки «Демократической партии» и поиска общей позиции с другими оппозиционными партиями для создания альтернативного поля правоцентристским силам на карту поставлены авторитет и политическое выживание как самой партии, так и ее секретаря.

Таким образом, 2023 год представил собой доминирование в политике Дж.Мелони по сравнению с Э.Шляйн, учитывая их разные политические позиции (первая находится во главе действующего правительства, вторая – в оппозиции) и отношения с собственной партией (первая ее создала изнутри, вторая – пришла извне).

Заключение

Проведенный анализ показал, что политическая деятельность 2023 году партии «Братья Италии» с лидером-женщиной представляет собой не что иное, как господство патриархальной модели. На наш взгляд, правительство Дж. Мелони приняло реальные важные шаги в защиту женщин, материнства и детства, и в силу этого ее действия и она сама не могут быть расценены как «женщина-лидер, способная нанести вред правам женщин», только потому, что во главу угла были поставлены традиционные ценности, а не те, которые «удобны» политическим партиям левого крыла и отвечают новым идеологиям, разделяемым меньшинством. Политическая деятельность Э.Шляйн и возглавляемой ею политической партии на настоящий момент не представила эффективной проработанной программы, которая могла бы предложить серьезные решения, базирующиеся не на критике политики действующего правительства, а направленные на реальное улучшение положения большинства граждан страны.

Библиография

1. Donà A. Elly contro Giorgia? La leadership politica di Elly Schlein e Giorgia Meloni tra miti e realtà: Politica in Italia. I fatti dell'anno e le interpretazioni /A cura di Moury C. e Pritoni A. - Edizione 2024. – Bologna: Il Mulino, 2024. p. 89-107.
2. Politica in Italia. I fatti dell'anno e le interpretazioni /A cura di Moury C. e Pritoni A. - Edizione 2024. – Bologna: Il Mulino, 2024. – 284 p.
3. Palladino A. Meloni segreta. Origini, ascesa e trionfo di una lady di ferro vestita di nero. – Milano: Ponte alle grazie, 2023. – p.7
4. Rottenberg, C.A. The rise of Neoliberal Feminism. – Oxford: Oxford University Press, 2020. – 264 p.
5. Dahlerup D., Leyenaar M. Breaking Male Dominance in Politics_in Breaking Male Dominance in Old Democracies, a cura di IDD. – Oxford: Oxford University Press, 2013. – pp. 221-237
6. Gender Statistics Database // <https://eige.europa.eu/gender-statistics/dgs/about>
7. L'identikit dei nuovi parlamentari: in maggioranza uomini e con oltre 50 anni di età // <http://pagellapolitica.it/articoli/parlamento-elezioni-uomini-donne-giovani-provenienza>
8. Levenstein L. They didn't see us coming: The Hidden History of Feminism in the Nineties. - New York: Basic, 2020. - 219 p.
9. Dona A' The 2022 Italian General Election and the Radical Right's Success // European Journal of Politics and Gender. 2023. vol.6, n.2. pp.295-297
10. Vassallo S., Vignati R. Fratelli di Giorgia: il partito di destra nazionale-conservatrice. – Bologna: Il Mulino, 2023. – 351p.
11. Caiani M., Stefanutto Rosa F., L'ascesa delle donne nella destra radicale. – Bologna: Il Mulino, 2023, vol. 72, n.2, pp.169-178
12. Meloni G. Io sono Giorgia. Le mie radici, le mie idee. - Milano: Rizzoli, 2022. – 336p.
13. Arfini T., Magaraggia, S. Can Feminism be right? A Content Analysis of Discourses about Women by Female Italian Right-Wing Politicians //Rassegna italiana di Sociologia. 2019 vol.60, n. 4 pp. 693-719.

14. Canettieri S. Inafferrabile Elly // Foglio, 27 maggio 2023.
15. Sechi M. Giorgia Meloni ha superato la prova del 2023 // Libero, 29 dicembre 2023.
16. Murgia M. Quella donna giusta nel posto sbagliato // Repubblica, 28 febbraio 2023.
17. Siviero G. La vittoria di Meloni e le riflessioni che impone a sinistra sulle questioni di genere // Valigia blu, 17 ottobre 2022.
18. Alliva S. Fratelli d'Italia in mano alla lobby anti-gender e pro-life per depotenziare la 194 // L'espresso, 15 maggio 2023.
19. Amabile F. Chi è Eugenia Roccella, la Ministra della famiglia e della natalità chi si è 'già schierata contro tutti diritti civili // La stampa, 22 ottobre 2022.
20. Zapperi C. Scontro sulla maternità surrogata. Roccella: «è un mercato di bambini, può costare 100 mila euro» // Corriere della sera, 19 marzo 2023.
21. Murgia M., Lipperini L. «L'ho uccisa perché l'amavo» Falso!. - Roma-Bari: Laterza, 2013. – 95 p.
22. Vitale G. Educazione sessuale nelle scuole, bagarre alla Camera, Il leggista Sasso: «Una porcheria e una nefandezza» // La Repubblica, 26 ottobre 2023.
23. Urbinati N., «La “donna madre” e la forza regressiva del programma di Meloni // Domani, 30 luglio 2022.
24. Tesi di Trieste per il movimento dei patrioti // URL: www.gioargiameloni.it.
25. De Lillo, Ma le donne non sono corpi al servizio della natalità // La Stampa, 20 ottobre 2023.
26. Bignami S. Elly Schlein, ecco come battere la destra // La Repubblica, 10 giugno 2023.

Political Leadership of Giorgia Meloni and Elly Schlein: The "Female" Face of Contemporary Italian Politics

Tat'yana G. Astakhova

Postgraduate Graduate,
Voronezh Branch,
Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration,
394005, 143, Moskovskiy ave., Voronezh, Russian Federation;
e-mail: kafppu@vm.ranepa.ru

Abstract

The Italian political system, characterized by party-political and ideological diversity, frequent government changes, and consequently, abrupt shifts in political course from left to right and vice versa, presents undeniable interest and opportunities for scholarly analysis. Throughout Italy's political history since the establishment of the First Republic, politics has been closely associated with and personified by male political and party leaders. It was to them that voters entrusted Italy, their managerial decisions, and their ability to respond to the challenges of the entire political system. In this context, contemporary scholarly discourse finds relevance in examining current political processes in modern Italy through the lens of female political leadership.

For citation

Astakhova T.G. (2025) *Politicheskoye liderstvo Dzhordzhi Meloni i Elli Shlyayn: «zhenskoye» litso sovremennoy italyanskoy politiki* [Political Leadership of Giorgia Meloni and Elly Schlein: The "Female" Face of Contemporary Italian Politics]. *Teorii i problemy politicheskikh issledovaniy* [Theories and Problems of Political Studies], 14 (4A), pp. 26-34.

Keywords

Italian political system, female political leadership, women's rights, political views of G. Meloni, political activities of E. Schlein.

References

1. Donà A. Elly contro Giorgia? La leadership politica di Elly Schlein e Giorgia Meloni tra miti e realtà: Politica in Italia. I fatti dell'anno e le interpretazioni /A cura di Moury C. e Pritoni A. - Edizione 2024. – Bologna: Il Mulino, 2024. p. 89-107.
2. Politica in Italia. I fatti dell'anno e le interpretazioni /A cura di Moury C. e Pritoni A. - Edizione 2024. – Bologna: Il Mulino, 2024. – 284 p.
3. Palladino A. Meloni segreta. Origini, ascesa e trionfo di una lady di ferro vestita di nero. – Milano: Ponte alle grazie, 2023. – p.7
4. Rottenberg, C.A. The rise of Neoliberal Feminism. – Oxford: Oxford University Press, 2020. – 264 p.
5. Dahlerup D., Leyenaar M. Breaking Male Dominance in Politics_in Breaking Male Dominance in Old Democracies, a cura di IDD. – Oxford: Oxford University Press, 2013. – pp. 221-237
6. Gender Statistics Database // <https://eige.europa.eu/gender-statistics/dgs/about>
7. L'identikit dei nuovi parlamentari: in maggioranza uomini e con oltre 50 anni di età // <http://pagellapolitica.it/articoli/parlamento-elezioni-uomini-donne-giovani-provenienza>
8. Levenstein L. They didn't see us coming: The Hidden History of Feminism in the Nineties. - New York: Basic, 2020. - 219 p.
9. Dona A' The 2022 Italian General Election and the Radical Right's Success // European Journal of Politics and Gender. 2023. vol.6, n.2. pp.295-297
10. Vassallo S., Vignati R. Fratelli di Giorgia: il partito di destra nazional-conservatrice. – Bologna: Il Mulino, 2023. – 351p.
11. Caiani M., Stefanutto Rosa F., L'ascesa delle donne nella destra radicale. – Bologna: Il Mulino, 2023, vol. 72, n.2, pp.169-178
12. Meloni G. Io sono Giorgia. Le mie radici, le mie idee. - Milano: Rizzoli, 2022. – 336p.
13. Arfini T., Magaraggia, S. Can Feminism be right? A Content Analysis of Discourses about Women by Female Italian Right-Wing Politicians //Rassegna italiana di Sociologia. 2019 vol.60, n. 4 pp. 693-719.
14. Canettieri S. Inafferrabile Elly // Foglio, 27 maggio 2023.
15. Sechi M. Giorgia Meloni ha superato la prova del 2023 // Libero, 29 dicembre 2023.
16. Murgia M. Quella donna giusta nel posto sbagliato // Repubblica, 28 febbraio 2023.
17. Siviero G. La vittoria di Meloni e le riflessioni che impone a sinistra sulle questioni di genere // Valigia blu, 17 ottobre 2022.
18. Alliva S. Fratelli d'Italia in mano alla lobby anti-gender e pro-life per depotenziare la 194 // L'espresso, 15 maggio 2023.
19. Amabile F. Chi è Eugenia Roccella, la Ministra della famiglia e della natalità chi si è 'già schierata contro tutti diritti civili //La stampa, 22 ottobre 2022.
20. Zapperi C. Scontro sulla maternità surrogata. Roccella: «è un mercato di bambini, può costare 100 mila euro» // Corriere della sera, 19 marzo 2023.
21. Murgia M., Lipperini L. «L'ho uccisa perché l'amavo» Falso!. - Roma-Bari: Laterza, 2013. – 95 p.
22. Vitale G. Educazione sessuale nelle scuole, bagarre alla Camera, Il leghista Sasso: «Una porcheria e una nefandezza» // La Repubblica, 26 ottobre 2023.
23. Urbinati N., «La “donna madre” e la forza regressiva del programma di Meloni // Domani, 30 luglio 2022.
24. Tesi di Trieste per il movimento dei patrioti // URL: www.gioargiameloni.it.
25. De Lillo, Ma le donne non sono corpi al servizio della natalità // La Stampa, 20 ottobre 2023.
26. Bignami S. Elly Schlein, ecco come battere la destra // La Repubblica, 10 giugno 2023.